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Niederschrift
3. Öffentliche/nichtöffentliche Sitzung des Ausschusses für Umwelt-Natur- 

und Klimaschutz

Sitzungstermin: Mittwoch, 21.11.2018

Sitzungsbeginn 18:00 Uhr

Sitzungsende 21:15 Uhr

Ort, Raum: Kreistagssitzungssaal, Hamburger Straße 30, 
Bad Segeberg

Anwesende:
Herr Arne Hansen
Frau Prof. Dr. Ulrike Täck 2. stv. Kreispräsidentin Vertretung für: Herrn Dr. Gilbert 

Sieckmann-Joucken

Herr Sven-Hilmer Brauer
Herr Kurt Barkowsky 1. stellvertretender Landrat Vertretung für: Herrn Sönke 

Siebke

Herr Arne-Michael Berg Vertretung für: Frau Melanie 
Haak

Herr Torsten Kowitz
Frau Silke Brandt
Herr Dieter Riemenschneider
Herr Jens Wersig ab 18:20 Uhr

Herr Oliver Weber
Herr Matthias Ziebuhr
Herr Dr. Norbert Pranzas
Herr Dieter Schenk
Herr Mahnke Einwohner bis 21:00 Uhr

Frau Dr. Hobohm WZV bis 21:00 Uhr

Herr Mozer SVG
Herr Wortmann Geschäftsinhaber Wortmann-engerie bis 21:00 Uhr

Herr Claus Peter Dieck Kreispräsident bis 21:00 Uhr

Frau Doris Grote bis 19:30 Uhr

Herr Christian Mann
Herr Martin Ahrens bis 21:00 Uhr

Frau Edda Lessing 2. stellvertretende Landrätin bis 21:00 Uhr

Herr Peter Säker 1. stv. Kreispräsident
Herr Toni Köppen bis 18:45 Uhr

Herr Landrat Schröder
Herr Schrenk FBL Umwelt, Planen, Bauen
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Frau Baum FDL Bau- und Umweltverwaltung, Kreiss-
traßen/Tiefbau
Herr Hartmann FDL Kreisplanung, Regionalmanage-
ment, Klimaschutz
Frau Jensen-Schmidt FDL Wasser-Boden-Abfall
Herr Birnbaum Klimaschutzmanager bis 21:00 Uhr

Frau Guder Klimaschutzmanagerin bis 21:00 Uhr

Herr Hartung Finanzen bis 21:10 Uhr

Frau Schlätel Bau- und Umweltverwaltung, Kreiss-
traßen/Tiefbau
Frau Wienke Gremien, Kommunikation, Controlling

Abwesende:
Herr Dr. Gilbert Sieckmann-Joucken -

Frau Melanie Haak -

Herr Sönke Siebke -

Herr Heiko Evermann -

Herr Richard Lehmann -

Tagesordnung:

(öffentlich)

1 Einwohnerfragestunde I

2 Formalien

2.1 Genehmigung der Tagesordnung

2.2 Genehmigung der Niederschrift der Sitzung vom 27.06.2018

2.3 Genehmigung der Niederschrift der Sitzung vom 19.09.2018

3 Berichte der Verwaltung

3.1 Aktueller Bericht aus der Abfallwirtschaft

3.2 Bericht der Klimaschutzleitstelle 11/2018
Vorlage: DrS/2018/243

3.3 Umsetzung des Klimaschutzteilkonzeptes für kreiseigene Liegenschaften
Vorlage: DrS/2018/244
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3.4 Vorabbekanntmachung der Neuvergabe der ÖPNV-Teilnetze SE3-9
Vorlage: DrS/2018/259

4 Beratung und/oder Beschlussfassung

4.1 Entwurf der Teilfortschreibung des Landesentwicklungsplans sowie der Tei-
laufstellung des Regionalplans für den Planungsraum III zur Ausweisung 
von Vorranggebieten für die Windenergienutzung, hier: Stellungnahme des 
Kreises
Vorlage: DrS/2018/198

4.2 Buslinie 7930
Vorlage: DrS/2018/258

4.3 Übernahme der Kosten des ÖPNV der kreisangehörigen Kommunen
Vorlage: DrS/2018/043-2

4.4 Budget 2019 - Fachbereich IV
Umwelt, Natur und Klimaschutz
Vorlage: DrS/2018/185

5 Verschiedenes

5.1 Informationen und Anfragen

5.2 Anregungen für die nächste Sitzung

6 Einwohnerfragestunde II

Protokoll:
Der Vorsitzende eröffnet die Sitzung. Er stellt fest, dass der Ausschuss ordnungsge-
mäß geladen wurde und beschlussfähig ist.
Anschließend werden die Punkte der Tagesordnung wie folgt beraten und beschlos-
sen:

(öffentlich)

zu 1 Einwohnerfragestunde I

Herr Mahnke erfragt, warum der Kreis im Rahmen der Vergabe von ÖPNV-Leistun-
gen (TOP 3.4) keinen Betriebsübergang angeordnet habe. 
Herr Mozer antwortet, dass Bedingung für regulatorische Markteingriffe ein entspre-
chendes Marktversagen wäre, was aufgrund des Tariftreuegesetzes und der Ar-
beitsmarktlage jedoch nicht erkennbar sei. So seien alle bisherigen ÖPNV-Vergaben 
im HVV-Gebiet ohne entsprechende Vorgaben durchgeführt worden, das Verfahren 
habe sich insofern bewährt. 
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zu 2 Formalien

zu 2.1 Genehmigung der Tagesordnung

Da es keine Wortmeldungen gibt, gilt die Tagesordnung als genehmigt.

zu 2.2 Genehmigung der Niederschrift der Sitzung vom 27.06.2018

Da es keine Wortmeldungen gibt, gilt die Niederschrift als genehmigt.

zu 2.3 Genehmigung der Niederschrift der Sitzung vom 19.09.2018

Da es keine Wortmeldungen gibt, gilt die Niederschrift als genehmigt.

zu 3 Berichte der Verwaltung

zu 3.1 Aktueller Bericht aus der Abfallwirtschaft

Frau Dr. Hobohm stellt den Bericht aus der Abfallwirtschaft vor, welcher dem Proto-
koll beiliegt.

Auf Nachfrage von Herrn Weber erklärt sie, dass ein sogenanntes Füllstandsmel-
dungssystem für Papiercontainer noch umstritten sei, da ein Karton schon die Lee-
rung veranlassen könne. Sie habe das System aber weiterhin im Blick und werde 
den Einsatz weiter prüfen.

Frau Dr. Hobohm erläutert auf Nachfrage von Frau Dr. Täck, dass der WZV in Ab-
stimmungsvereinbarung mit dem Systembetreiber steht. Hierbei geht es auch um 
die Wahl „Sack oder Tonne“.

Es steht hierbei zur Diskussion, ob der „Sack“ eine höhere Reinheit aufweise und so 
der Abfallwirtschaftskreislauf, bzw. die Wertschöpfung durch ein Recycling optimiert 
werden könne. Bei einer gelben Tonne sei der Müll von außen nicht sichtbar und 
dies kann zwar zu einer Mengensteigerung aber geringeren Qualität führen. 

Auf Nachfrage von Herrn Ziebuhr erklärt Frau Dr. Hobohm, dass die Nachrüstung 
einer dynamischen Waage für das Lotussystem nicht möglich sei. 

zu 3.2 Bericht der Klimaschutzleitstelle 11/2018
Vorlage: DrS/2018/243

Auf Nachfrage von Herrn Weber erklärt Herr Birnbaum, dass eine Prognose für die 
Zukunft bzgl. der Antragszahlen und des Budgets schwierig sei und die neu errich-
teten Standorte sich erst beweisen müssten. 

Weiter erläutert Herr Birnbaum auf Nachfrage von Herrn Brauer, dass die Förder-
programme der Metropolregion HH auch von gewerblich Tätigen im Kreis Segeberg 
in Anspruch genommen werden können.
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zu 3.3 Umsetzung des Klimaschutzteilkonzeptes für kreiseigene Liegen-
schaften
Vorlage: DrS/2018/244

Herr Wortmann stellt die Präsentation, welche dem Protokoll beiliegt vor. 
Er erläutert auf Nachfrage von Frau Dr. Täck, dass die aufgeführten Heizungsanla-
gen zum Großteil mit Gas – einige mit Fernwärme betrieben werden würden.

zu 3.4 Vorabbekanntmachung der Neuvergabe der ÖPNV-Teilnetze SE3-9
Vorlage: DrS/2018/259

Der Ausschuss nimmt den Sachverhalt ohne weitere Aussprache zur Kenntnis.

zu 4 Beratung und/oder Beschlussfassung

zu 4.1 Entwurf der Teilfortschreibung des Landesentwicklungsplans so-
wie der Teilaufstellung des Regionalplans für den Planungsraum 
III zur Ausweisung von Vorranggebieten für die Windenergienut-
zung, hier: Stellungnahme des Kreises
Vorlage: DrS/2018/198

Herr Hartmann stellt die Präsentation, welche dem Protokoll beiliegt vor.
Auf Nachfrage von Herrn Dieck erklärt Herr Hartmann, dass eine neue Beteiligung 
erfolgen müsste, sollten Flächen aus dem Entwurf verändert werden. 

Anschließend stellt der Vorsitzende den geänderten Beschlussvorschlag zur Abstim-
mung.

Beschlussvorschlag:

Die Entwürfe zur Teilaufstellung des Landesentwicklungsplans und des Regional-
plans für den Planungsraum III zur Ausweisung von Vorranggebieten für die Wind-
energienutzung werden zur Kenntnis genommen.  
 
Auf die Stellungnahme der Verwaltung des Kreises Segeberg als Träger öffentlicher 
Belange zum Entwurf des Regionalplans III sowie auf die Stellungnahmen der Ge-
meinden wird verwiesen.
 
Darüber hinaus werden folgende Anregungen und Bedenken vorgebracht:
Die Ausweisung des Vorranggebietes SEG_012 wird aus den in der Stellungnahme 
der Verwaltung genannten Gründen abgelehnt.
 
Der Stadt Bad Bramstedt wird empfohlen, Ihre Anregungen zum Vorranggebiet 
SEG_043 auch im laufenden Genehmigungsverfahren nach dem BImSchG einzu-
bringen.
 

Abstimmungsergebnis:

einstimmig
Zustimmung: 11 Ablehnung: - Enthaltung: -
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zu 4.2 Buslinie 7930
Vorlage: DrS/2018/258

Herr Mozer merkt an, dass im Beschlussvorschlag „zur Neuausschreibung des be-
troffenen Verkehrsvertrages“ zu streichen sei.

Beschlussvorschlag:

Der Ausschuss für Umwelt-, Natur- und Klimaschutz beschließt, dass der Antrag der 
Gemeinde Bornhöved auf Ausbau der Buslinie 7930 im Rahmen des Ausbaus der 
Grundnetzlinie 410 im nächsten Jahr mit betrachtet und über die Umsetzung im 
Gesamtzusammenhang entschieden wird. 

Abstimmungsergebnis:

einstimmig
Zustimmung: 11 Ablehnung:- Enthaltung: -

zu 4.3 Übernahme der Kosten des ÖPNV der kreisangehörigen Kommu-
nen
Vorlage: DrS/2018/043-2

Herr Mozer ergänzt, dass die Stellungnahme der Stadt Norderstedt positiv sei, 
wenn weiterhin an den vertraglichen Regelungen festgehalten werde.

Herr Barkowsky spricht sich für die Übernahme der Kosten des Schulbusverkehrs 
aus, nicht aber für die Übernahme der Kosten für den Stadtbusverkehr für die Städ-
te Bad Segeberg, Kaltenkirchen und Bad Bramstedt. Die CDU-Fraktion stimme nur 
der Übernahme der Kosten in Höhe von 1,3 Mio. zu.

Herr Mozer erklärt auf Nachfrage von Herrn Barkowsky, dass die Schulträger wei-
terhin 1/3 der Fahrkartenkosten für die in ihrer Trägerschaft liegenden Schüler/in-
nen zu tragen hätten.

Herr Mozer stellt weitere Änderungen vor, die er zum Hauptausschuss schriftlich 
ausarbeiten werde.

Beschlussvorschlag:

Der Ausschuss für Umwelt-, Natur- und Klimaschutz und der Hauptausschuss emp-
fehlen, der Kreistag beschließt:

1. Der Kreis übernimmt die Kosten des straßengebundenen ÖPNV der kreisan-
gehörenden Kommunen ab dem 01.01.2019.

2. Die Übernahme der Finanzierung gilt für den Leistungsstand des Jahresfahr-
plans 2019 und bezieht sich auch auf die ÖPNV-Leistungen in örtlicher Aufga-
benträgerschaft unter der Voraussetzung, dass diese auf den Kreis (zu-
rück)übertragen wird.

3. Kreisangehörende Kommunen können weiterhin zusätzliche ÖPNV-Leistungen 
initiieren. Dafür, inwieweit entsprechende Weiterentwicklungen, die über das 
Leistungsniveau 2019 hinausgehen, vom Kreis und/oder den Kommunen fi-
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nanziert werden, sollen im Rahmen des nächsten Regionalen Nahverkehrs-
plans (RNVP) Kriterien entwickelt werden.

4. Der Beschluss steht unter dem Vorbehalt der Zustimmung der betroffenen 
Kommunen und Schulträger.

Abstimmungsergebnis:

einstimmig
Zustimmung: 7 Ablehnung: - Enthaltung: 4

Pause 20:40 – 21:00 Uhr

zu 4.4 Budget 2019 - Fachbereich IV
Umwelt, Natur und Klimaschutz
Vorlage: DrS/2018/185

Herr Hartung und Frau Baum stellen die Änderungsliste vor, welche dem Protokoll 
beiliegt.

Beschlussvorschlag:

Der Ausschuss empfiehlt dem Kreistag den Haushalt 2019 entsprechend der im 
Haushaltsentwurf vorgelegten Form mit den eingebrachten Änderungen zur Be-
schlussfassung.
 
Abstimmungsergebnis:

einstimmig
Zustimmung: 10 Ablehnung: - Enthaltung: 1

zu 5 Verschiedenes

zu 5.1 Informationen und Anfragen

Herr Brauer merkt an, dass Herr Mahnke aus Lübeck komme und bittet darum bei 
der nächsten Einwohnerfragestunde darauf zu achten, dass die Fragen von Einwoh-
nern gestellt werden.

Herr Riemenschneider bittet darum, keine Veranstaltungen in den Nachmittag zur 
Zeit der Haushaltsberatung zu legen, da eine Teilnahme der Politik dadurch nicht 
gewährleistet werden könnte. 

zu 5.2 Anregungen für die nächste Sitzung

Es gibt keine Anregungen für die nächste Sitzung. Herr Hansen erbittet von der 
Verwaltung einen Bericht zum Managementplan für das FFH-Gebiet Kalkberg sowie 
einen Sachstandsbericht zur A 20 – Abschnitt 4 (Bad Segeberg bis A 7).
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zu 6 Einwohnerfragestunde II

Es werden keine Fragen aus der Einwohnerschaft gestellt.

Der Vorsitzende schließt mit Dank an alle Beteiligten die Sitzung.

Gez. Arne Hansen f.d.R. Frau Wienke
(Ausschussvorsitz) (Protokollführung)


